

CECR, marché de la certification et tests de langue en Canton de Vaud



Conférence publique

Prof. Bruno Maurer

Ecole de Français langue étrangère (EFLE), UNIL
DIPRALANG (Université Montpellier 3 - France)

Jeudi, 28 avril 2022, 17h15-18h45

Institut de plurilinguisme

Université | HEP Fribourg

Rue de Morat 24, 1700 Fribourg

📍 salle K0.02

Les évaluations de niveaux de langue jouent un rôle croissant pour l'accès à différents droits. Ce ne sont pas simplement les organismes certificateurs qui doivent être en mesure d'en organiser pour délivrer des certificats, mais des institutions de formation qui doivent aussi attester de niveaux.

Le Canton de Vaud (Suisse) a rassemblé des professionnels de la formation linguistique pour aller vers une harmonisation des pratiques.

Cette communication à l'Institut de plurilinguisme de Fribourg montre que les échelles de descripteurs du CECR sont soit trop générales soit trop spécifiques et dans tous les cas, insuffisamment fondées sur des observables linguistiques pour servir de guide à l'élaboration de tests et à leur notation. Elle montre en quoi cela pose de réels problèmes aux petites institutions et aux différents acteurs du Canton, avec les malentendus qu'entraînent des divergences d'appréciation de niveaux de langue. Elle montre aussi, sous cet angle de la non-applicabilité, en quoi en fait le CECR est essentiellement un outil qui s'adresse à des organismes certificateurs qui en sont les réels destinataires, et non les enseignants ou les écoles de langue.

Dans la suite de ce travail critique, un nouvel outil est présenté, plus nettement articulé sur des descripteurs linguistiques, le mot étant pris au sens large, de la linguistique de phrase à la linguistique de l'énonciation.

La réflexion scientifique de Bruno Maurer, tout au long d'une carrière faite de travaux de terrain en Afrique et de mobilités de longue durée, entre Montpellier, le Mali, Madagascar, est ancrée en sociolinguistique des contacts de langues et en didactique des langues étrangères et du français langue seconde. Professeur des universités à Montpellier depuis 2001, il a dirigé le Bureau Océan indien de l'Agence universitaire de la Francophonie, le laboratoire Dipralang (Montpellier) et il continue à diriger la revue en ligne Travaux de didactique du français langue étrangère (TDFLE).

Ses recherches actuelles concernent les représentations des langues, les politiques linguistiques éducatives, la méthodologie d'enseignement-apprentissage des langues étrangères, les manuels de langue étrangère, les discours post-attentats. Il est Directeur de l'École de français langue étrangère de l'UNIL depuis le 1er août 2019.

